

# SEMANA



# INFORME SEMANA DE LA DE LA DEMOCRACIA 2025: TU VOZ CUENTA



# Comisión Permanente de Educación Cívica y Participación Ciudadana.

### **Presidenta**

Dra. Ana María Márquez Andrés

# **Integrantes**

Lic. Jessica Jazibe Hernández García Lic. Gabriela Fernanda Espinoza Blancas

### Secretaría Técnica

Mtra. Carolina María Vásquez García

# Coordinación de Participación Ciudadana de la Dirección Ejecutiva de Educación Cívica y Participación Ciudadana del IEEPCO.

Lic. Ana Laura Rojas Martínez,

Encargada de Despacho de la Coordinación de Participación Ciudadana.

Lic. Ana Laura Díaz Martínez,

Asistencia Técnica de Participación Ciudadana.

Lic. Italy Miguel Reyes,

Asistencia Técnica de Participación Ciudadana.

Lic. Saúl González Vidal,

Especialista B.



# 1. PROGRAMA SEMANA DE LA DEMOCRACIA

Generar un espacio de diálogo y reflexión colectiva que visibilice a las juventudes como actoras estratégicas en el fortalecimiento de la vida democrática, colocando en el centro sus derechos político-electorales y participación ciudadana para consolidar una ciudadanía activa, diversa y con capacidad de incidencia en la toma de decisiones públicas en el Estado de Oaxaca.

# Objetivos específicos de la Semana de la Democracia 2025: Tu voz cuenta.

- Visibilizar los principales retos que enfrentan las juventudes para el ejercicio pleno de sus derechos político-electorales y de participación ciudadana, considerando las desigualdades estructurales, el adultocentrismo y las múltiples formas de discriminación.
- Promover la importancia de la educación cívica como herramienta para formar juventudes críticas, informadas y con habilidades para incidir en los procesos democráticos.
- Impulsar propuestas y estrategias que fortalezcan la participación efectiva de las juventudes en la vida pública, con especial énfasis en mujeres jóvenes, juventudes indígenas y afromexicanas, juventudes con discapacidad y de la diversidad sexo genérica.
- Fomentar el diálogo intergeneracional e intercultural como medio para construir una democracia inclusiva, plural y representativa, en la que las juventudes sean reconocidas como sujetas de derecho.
- Contribuir a la construcción de una agenda juvenil en materia de democracia y participación ciudadana, que articule las demandas y propuestas de las juventudes con la acción de instituciones electorales, educativas y sociales.

La Semana de la Democracia 2025: Tu voz cuenta, se constituyó en la celebración y presentación de las siguientes actividades y programas durante los días 17 y 19 de septiembre de 2025:



Miércoles 17 de septiembre de 2025:

- 1. Presentación del Cuaderno Cívico Digital, 6ta. Edición.
- 2. Foro Virtual "Juventudes y Democracia: Educación Cívica y Participación Ciudadana."

Viernes 19 de septiembre de 2025:

- 3. Presentación del Programa Jornadas Cívicas Rurales.
- Presentación del Micrositio Web.
- 5. Entrega de Tapitas.

# a) Foro Virtual "Juventudes y Democracia: Educación Cívica y Participación Ciudadana."

La realización de este Foro Virtual se inscribe en el marco de la Semana de la Democracia, actividad contemplada en el Programa Anual de Trabajo de la Comisión Permanente de Educación Cívica y de Participación Ciudadana (CPECyPC), cuyo propósito es fortalecer la cultura democrática en el Estado de Oaxaca.

Este foro coloca en el centro a las juventudes como actoras estratégicas en la vida democrática, reconociéndolas como sujetas de derecho y destacando la importancia de garantizar el pleno ejercicio de sus derechos político-electorales y de participación ciudadana.

De esta manera, la actividad contribuye al cumplimiento de la Estrategia Nacional de Educación Cívica (ENCÍVICA) 2024-2026 y se articula con los objetivos de la Comisión al propiciar un intercambio de ideas y propuestas que fortalezcan la confianza en las instituciones democráticas y promuevan una agenda juvenil orientada a la construcción de una ciudadanía activa, diversa e incluyente en Oaxaca.

La población beneficiaria de manera directa fueron las personas jóvenes del estado de Oaxaca, en su diversidad cultural, lingüística, territorial y social, con especial énfasis en mujeres jóvenes, juventudes indígenas y afromexicanas y de la diversidad sexogenérica y de manera indirecta la ciudadanía en general, instituciones educativas, organizaciones sociales y comunitarias, así como autoridades electorales y actores políticos que, a partir de las reflexiones y propuestas del foro, podrán fortalecer sus acciones para garantizar los derechos político-electorales y la participación ciudadana de las juventudes.



Para la realización del Foro Virtual se contó con aliados estratégicos de Instituciones educativas, de la sociedad civil organizada enfocada a promover la participación de las juventudes y de instituciones gubernamentales.

El Foro Virtual "Juventudes y Democracia: Educación Cívica y Participación Ciudadana", se desarrolló el pasado miércoles 17 de septiembre de 2025, en punto de las 16:00 hrs.

Participaron como Panelistas la Mtra. Jarumy Esmeralda Méndez Reyes, la coordinadora del Observatorio Oaxaqueño de Derecho Ambiental y docente de la BUO, el Dr. Marco Antonio Baños Avendaño, Presidente del Foro Nacional de Oradores "José Muñoz Cota Oaxaca", de la Lic. Ingrid Verónica Olayo Velázquez, Presidenta del ATENEO Oaxaca y del Lic. Ricardo Jair Silva González, Director del Instituto Municipal de la Juventud de San Jacinto Amilpas, como moderadora la Dra. Ana María Márquez Andrés, Consejera Electoral Presidenta de la CPECyPC y como Maestra de Ceremonia la Lic. Italy Miguel Reyes.



La dinámica del Foro Virtual, consistió en la formulación de pregunta detonadoras a cada una de las personas panelistas.

La coordinadora del Observatorio Oaxaqueño de Derecho Ambiental y docente de la BUO, Mtra. Jarumy Esmeralda Méndez Reyes, habló sobre los principales retos que enfrentan las juventudes oaxaqueñas para ejercer sus derechos político-electorales y de participación ciudadana, así como sobre los aportes de la universidad y la investigación social para fortalecer el liderazgo juvenil en la vida democrática.

Por su parte, el presidente del Foro Nacional de Oradores "José Muñoz Cota Oaxaca", Dr. Marco Antonio Baños Avendaño, explicó el papel de la oratoria en la construcción de una democracia plural e incluyente, recalcando la importancia de construir una agenda juvenil que promueva la educación cívica con el acompañamiento de las instituciones electorales y educativas.



Asimismo, la presidenta del Ateneo Oaxaca, la Lic. Ingrid Verónica Olayo Velázquez, expuso los obstáculos que enfrentan las juventudes en Oaxaca para ser reconocidas como sujetas de derechos en la vida pública y destacó estrategias que pueden impulsar las juventudes organizadas para incidir en las decisiones colectivas y ampliar sus espacios de participación ciudadana.

Finalmente, el director del Instituto Municipal de la Juventud de San Jacinto Amilpas, el Lic. Ricardo Jair Silva González, abordó los desafíos de las instituciones públicas para promover y fortalecer las agendas juveniles. Concluyó señalando pautas para lograr una educación cívica y una participación ciudadana más inclusivas y accesibles para las juventudes diversas.

Para cerrar, la Consejera Electoral y Presidenta de la Comisión Permanente de Educación Cívica y Participación Ciudadana del IEEPCO, Dra. Ana María Márquez Andrés, realizó una síntesis de las ideas centrales.

Finalmente, la consejera electoral agradeció la presencia del Vocal de Capacitación Electoral y Educación Cívica de la Junta Local Ejecutiva del INE, Mtro. Jorge Alonso Alejos Victoria y de la Consejera Electoral, Lic. Jessica Jazibe Hernández García, del público que siguió la transmisión así como la disposición de las personas panelistas para compartir sus conocimientos y experiencias, y el trabajo del personal de la Dirección Ejecutiva de Educación Cívica y Participación Ciudadana para la realización del foro virtual.





## b) Presentación del Programa Jornadas Cívicas Rurales.

### **Antecedentes**

En atención al mandato institucional de promover la educación cívica en contextos rurales y fortalecer la participación democrática desde las infancias, el Instituto Estatal Electoral y de Participación Ciudadana de Oaxaca (IEEPCO), a través de la Dirección Ejecutiva de Educación Cívica y Capacitación, impulsó la elaboración del *Manual de Jornadas Cívicas Rurales* y el desarrollo de un *material lúdico* como herramienta pedagógica complementaria.

El proyecto fue concebido bajo una **perspectiva incluyente e interseccional**, reconociendo la diversidad cultural, lingüística y social de las comunidades rurales. Asimismo, se diseñó con un enfoque pedagógico adaptado a las **infancias de entre 6 y 12 años**, procurando que los materiales resulten accesibles, atractivos y significativos en sus procesos de aprendizaje.

### Fecha de inicio de trabajos

Los trabajos de elaboración del Manual de Jornadas Cívicas Rurales dieron inicio de manera formal el día 14 de abril de 2025, contando con la integración de un equipo interdisciplinario. Posteriormente, la versión final del documento fue aprobada por la Comisión correspondiente el 22 de julio de 2025.

### Diseño del material lúdico

La elaboración de las propuestas de material lúdico inició el día **30 de abril de 2025**, y tras un proceso de revisión técnica y pedagógica, **las propuestas fueron aprobadas el 10 de junio de 2025**.

### Proceso de diseño

El proceso de diseño gráfico dio inicio el **18 de agosto de 2025**, fecha en la cual se formalizó la contratación mediante el pago a la diseñadora encargada. Dicho proceso incluyó el desarrollo de personajes, escenarios, elementos visuales adaptados a las infancias en comunidades rurales.

### Propuesta de diseño

La propuesta aprobada se distingue por los siguientes elementos:



**Estilo visual**: caricaturesco, amigable y colorido, con énfasis en la accesibilidad para niñas y niños de entre 6 y 12 años.

**Perspectiva incluyente e interseccional**: se cuidó que el contenido y las ilustraciones representen la diversidad de contextos, identidades y realidades de las infancias rurales, asegurando un abordaje sensible y plural.

**Contextualización cultural**: se integran referencias visuales inspiradas en el entorno comunitario, con el fin de favorecer la identificación y apropiación del material.

### Información de la ilustradora

El diseño gráfico estuvo a cargo de la ilustradora **Mitzy Juárez**, integrante del colectivo **Semilla Corazón**, originario de la región Mixteca. Su experiencia en la creación de narrativas visuales y materiales educativos dirigidos a la niñez permitió la construcción de una propuesta estética que equilibra la sencillez, la ternura y la claridad pedagógica.

Su colaboración comprendió:

- Diseño de personajes y escenarios.
- Elaboración de ilustraciones originales adaptadas al material lúdico.
- Entrega de archivos en formatos editables y listos para impresión.

### **Conclusiones**

El desarrollo del *Manual de Jornadas Cívicas Rurales* y del *material lúdico asociado* constituye un paso estratégico en la consolidación de materiales didácticos que promuevan la cultura democrática desde edades tempranas y en comunidades rurales. La incorporación de una **perspectiva incluyente e interseccional**, así como la adaptación a la población infantil de **6 a 12 años**, garantizan que los materiales respondan a la diversidad de contextos y fomenten la igualdad y la participación cívica desde las infancias.

La integración de un equipo interdisciplinario, la validación de las propuestas en las fechas clave y la colaboración de la ilustradora Mitzy Juárez del colectivo Semilla Corazón, aseguran la pertinencia, calidad y alcance de los materiales generados.



### Evento de Presentación del Material de las Jornadas Cívicas Rurales

En el marco de la Semana de la Democracia 2025: Tu Voz Cuenta, el día viernes 19 de septiembre de 2025, en las instalaciones de la Sala de Sesiones del Consejo General del IEEPCO, se realizó el evento de presentación de los materiales lúdicos del Programa de Jornadas Cívicas Rurales.





Septiembre 2025.